

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Penelitian ini, penulis menggunakan metode penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif adalah penelitian yang menghasilkan deskripsi atau deskripsi tertulis atau lisan tentang orang-orang atau pelaku yang menjadi subjek penelitian. Dalam penelitian ini, penelitian kualitatif dilakukan dengan menggunakan metode penelitian deskriptif, dimana metode ini merupakan metode penelitian yang bertujuan untuk menggambarkan kondisi, situasi atau fenomena sosial yang ada dalam masyarakat dan memperoleh fakta-fakta tersebut berupa sifat, kepribadian, sifat, pola, atau deskripsi kondisi, situasi dan fenomena tertentu.¹ Selain itu juga menggunakan penelitian lapangan (*field research*) yaitu penelitian dengan karakteristik yang berhubungan dengan latar belakang dan kondisi yang diteliti sesuai dengan subjek pada lingkungan.²

Alasan penulis menggunakan jenis penelitian ini adalah karena ingin mengetahui kondisi, karakteristik, dan definisi tertentu. Dalam penelitian ini, penulis mencoba mencari informasi mengenai data yang diperoleh dalam penelitian lapangan tentang pentingnya peran manik-manik dalam meningkatkan pendapatan karyawan yang bekerja di usaha Griya Manik Desa Plumbon Gambang Kecamatan Gudo Kabupaten Jombang.

¹ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D* (Bandung: Alfabeta, 2013), 2.

² Etta Mamang Sangajdi dan Sopiah, *Metode Pendekatan Praktik Dalam Penelitian* (Yogyakarta: CV. Andi Offset, 2010), 21.

B. Kehadiran Peneliti

Dalam sebuah penelitian, kehadiran peneliti sangatlah penting. Tujuan kehadiran peneliti adalah untuk mencari dan memanfaatkan data yang terkait dengan proses penelitian. Dalam penelitian ini, penulis merupakan alat yang penting dan lebih tertarik pada suatu proses karena peneliti harus mengambil peran aktif dengan cara mengamati dan menanyai secara langsung para narasumber peneliti.³

Dengan demikian peneliti berperan penuh saat dilapangan, menggali data, mencatat kegiatan yang terjadi maupun yang sudah terjadi, memaksimalkan pengamatan untuk kegiatan wawancara, observasi, dokumentasi pada saat penelitian.

C. Lokasi Penelitian

Penelitian ini dilakukan di Desa Plumbon Gambang, Kecamatan Gudo, Kabupaten Jombang. Penulis memilih Desa Plumbon Gambang di Kecamatan Gudo karena merupakan salah satu desa yang dibanggakan dan memiliki sentra industri manik-manik yang menjadi ikon Kabupaten Jombang. Selain itu, industri manik-manik ini dapat memberikan peluang pekerjaan untuk masyarakat yang belum memiliki keahlian, ataupun pendidikan yang tinggi dan para pekerja *home industry* ini bekerja secara borongan sesuai kecepatan dan kemampuan. Oleh sebab itu, saya memilih tempat ini untuk diteliti apakah peran *home industry* kerajinan manik-manik ini berjalan dengan sebagaimana perannya.

³ Saiffudin Azwar, *Metode Penelitian* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar Offset, 2015), 8.

D. Sumber Data

1) Data Primer

Data primer adalah sumber data yang diperoleh langsung oleh peneliti di lapangan. Data Primer disebut data baru atau asli.⁴ Data primer diperoleh langsung dari sumber yang berkaitan dengan masalah yang diteliti.

Sumber data primer yang diteliti dalam penelitian ini adalah Bapak Suloso pemilik *home industry* Griya Manik dan berdasarkan data yang saya kumpulkan terdapat 7 dari 12 karyawan yang sesuai untuk di wawancarai yaitu Pak Kusnan, Pak Iwan, Pak Gunari, Bu Wulan, Bu Muniroh, Bu Mulyati, dan Bu Sulastri, pada usaha Griya Manik Desa Plumbon Gambang Kecamatan Gudo Kabupaten Jombang.

2) Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang mendukung masalah yang diteliti. Data sekunder adalah bahan atau data yang melengkapi sumber data primer.⁵ Data pendukung penelitian ini adalah data-data yang berasal dari jurnal, buku-buku, penelitian dengan tema yang sama, serta internet mengenai Peran *Home Industry* Kerajinan Manik-Manik Dalam Meningkatkan Pendapatan Karyawan Perspektif Ekonomi Islam (Studi Pada Usaha Griya Manik Desa Plumbon Gambang Kecamatan Gudo Kabupaten Jombang).

⁴ M. Iqbal Hasan, *Pokok-Pokok Materi Metodologi Penelitian dan Aplikasinya* (Jakarta: Ghalia Indonesia, 2002), 82.

⁵ Moh. Nazir, *Metode Penelitian* (Jakarta: Ghalia Indonesia, 1988), 27.

E. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data merupakan teknik yang paling penting dalam sebuah penelitian. Karena penelitian adalah tentang mengumpulkan data.⁶ Dalam penelitian ini, teknik pengumpulan data yang digunakan adalah sebagai berikut:

a. Wawancara

Wawancara adalah suatu bentuk komunikasi antara dua orang, melibatkan satu orang yang ingin mendapatkan informasi dari orang lain dengan mengajukan pertanyaan berdasarkan tujuan tertentu.⁷ Wawancara juga dapat dipahami sebagai percakapan tatap muka antara pewawancara dan informan untuk tujuan memperoleh informasi.⁸

Informan penelitian ini adalah Bapak Suloso pemilik *home industry* Griya Manik dan 7 dari 12 karyawan yaitu Pak Kusnan, Pak Iwan, Pak Gunari, Bu Wulan, Bu Muniroh, Bu Mulyati, dan Bu Sulastri, pada usaha Griya Manik Desa Plumbon Gambang Kecamatan Gudo Kabupaten Jombang.

b. Observasi

Observasi adalah metode pengumpulan data dimana peneliti mencatat informasi yang relevan dengan tujuan penelitian. Menurut Mamik, observasi adalah penelitian yang mengharuskan peneliti terjun langsung ke lokasi penelitian untuk mengamati berbagai fenomena yang

⁶ Sugiono, *Metode Penelitian Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R & D* (Bandung: CV Alfabeta, 2016), 208.

⁷ Deddy Mulyana, *Metodologi Penelitian Kualitatif: Paradigma Baru Ilmu Komunikasi dan Ilmu Sosial Lainnya* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2003), 180.

⁸ Lexy J. Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2016), 186.

berkaitan dengan ruang, tempat, pelaku, kegiatan, waktu, peristiwa dan peristiwa sasaran.⁹

Berdasarkan penelitian ini peneliti meneliti secara langsung mengenai peran *home industry* kerajinan manik-manik dalam meningkatkan pendapatan karyawan perspektif ekonomi Islam (studi pada usaha griya manik Desa Plumbon Gambang Kecamatan Gudo Kabupaten Jombang). Metode ini digunakan untuk mengumpulkan data tentang deskripsi proses manik-manik dan beberapa aktivitas yang terjadi dan dilakukan dalam *home industry* tersebut.

c. Dokumentasi

Teknik pendokumentasian adalah pengumpulan data dengan cara mengidentifikasi, mencatat, dan mendokumentasikan dokumen yang berkaitan dengan masalah yang diteliti.¹⁰ Data ini berupa catatan, dokumen, surat, buku, dll. mengenai peran *home industry* kerajinan manik-manik dalam meningkatkan pendapatan karyawan perspektif ekonomi Islam.

F. Pengecekan Keabsahan Data

Untuk menentukan keabsahan atau realibilitas data digunakan teknik evaluasi sebagai berikut:

1. Perpanjangan Kehadiran Peneliti

Peneliti sendiri dalam penelitian kualitatif dianggap sebagai alat.

Keterlibatan peneliti sangat penting dalam pengumpulan data. Partisipasi

⁹ Mamik, *Metodologi Kualitatif* (Sidoarjo, Zifatama Publisher, 2015), 104.

¹⁰ Sedarmayanti dan Syarifudin Hidayat, *Metodologi Penelitian* (Bandung: Mandar Maju, 2002), 87.

ini tidak hanya jangka pendek, tetapi membutuhkan perpanjangan waktu partisipasi dalam kerangka penelitian. Perluasan keterlibatan ini melibatkan tinggal di lapangan penelitian sampai kejenuhan pengumpulan data tercapai.¹¹

2. Ketekunan Pengamatan

Kegigihan observasi bertujuan untuk menemukan data atau informasi yang relevan dengan masalah yang sedang dipelajari, dan kemudian memfokuskan pada item-item tersebut secara rinci.

3. *Triangulasi*

Triangulasi adalah teknik validasi data yang menggunakan sesuatu yang dihasilkan di luar data untuk memverifikasi atau membandingkan dengan data.¹² Oleh karena itu, dapat disimpulkan bahwa *triangulasi* metode adalah suatu cara untuk mendapatkan data yang benar-benar akurat dan valid. *Triangulasi* metode dilakukan dengan cara membandingkan informasi atau data, dalam penelitian kualitatif peneliti memakai metode wawancara, observasi dan dokumentasi. Untuk mendapatkan kebenaran informasi, peneliti menggunakan metode wawancara, observasi, dan dokumentasi untuk megecek kebenarannya. *Triangulasi* tahap ini dilakukan jika data dan informasi yang diperoleh dari subjek atau informan penelitian diragukan kebenarannya.¹³

¹¹ Lexy J. Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2000), 121.

¹² *Ibid.*, 175-178.

¹³ Sugiono, *Metode Penelitian Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R & D* (Bandung: CV Alfabeta, 2016), 129.

G. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data adalah suatu cara yang digunakan untuk menyusun, mengorganisasikan, dan menguraikan secara sistematis data yang diperoleh sehingga dapat dengan mudah dipahami oleh diri sendiri dan orang lain.¹⁴

Dalam penelitian ini, teknik analisis data yang digunakan adalah penggunaan metode kualitatif. Analisis data dalam penelitian kualitatif dilakukan dari awal sampai proses penelitian berlangsung yaitu:¹⁵

a. Reduksi Data (*Data Reduction*)

Pada data yang digunakan tidak ada analisis yang diuraikan secara statistik, jika terdapat data dokumen yang bersifat kuantitatif maka akan bersifat deskriptif karena pada penelitian kualitatif analisisnya bersifat mencari perbedaan dan kesamaan informasi berupa naratif kualitatif.

b. Penyajian Data (*Data Display*)

Menurut Miles dan Huberman sebagaimana dikutip oleh Hardani maksud dari presentasi yaitu kumpulan penjelasan terstruktur memberikan kemungkinan untuk menarik kesimpulan dan mengambil keputusan penyampaian data kualitatif yang sering dipakai di masa lalu yaitu dalam bentuk naratif.

c. Penarikan Simpulan dan Verifikasi

Berdasarkan uraian Miles dan Huberman tindakan yang dilakukan yaitu analisis data kualitatif dengan memberikan kesimpulan dan

¹⁴ Ibid., 141.

¹⁵ Ibid., 148.

melakukan pemeriksaan ulang. Kesimpulan pertama yang disampaikan masih bersifat tentatif, dan akan berubah jika belum ditemukan petunjuk yang bisa mendukung pada tahap pengumpulan data selanjutnya.

H. Tahap-Tahap Penelitian

Dalam penelitian ini, penulis menggunakan tahapan sebagai berikut:

1. Tahap sebelum ke lapangan

Tahap ini meliputi kegiatan penentuan arah penelitian, pembuatan proposal penelitian, dan konsultasi proposal, menghubungi lokasi penelitian, perizinan penelitian dan seminar proposal.

2. Tahap pekerjaan lapangan

Tahap ini meliputi kegiatan pengumpulan data atau informasi yang berkaitan dengan subjek penelitian dan pencatatan data.

3. Tahap analisis data

Tahap ini meliputi kegiatan pengorganisasian data, pemahaman dan validasi data.

4. Tahap penulisan laporan

Tahap ini meliputi kegiatan menyusun hasil pencarian, mengkonsultasikan hasil pencarian dengan pembimbing, meningkatkan hasil konsultasi, dan mempersiapkan persyaratan ujian lengkap.¹⁶

¹⁶ Saefudi Azwar, *Metode Penelitian* (Yogyakarta: Pustaka,2004), 161.